

RESOLUCIÓN UNRN AND CICADyTT Nº 014/2023

San Carlos de Bariloche, 7 de diciembre de 2023

VISTO, el Expediente Nº xx/2023 del registro de la UNIVERSIDAD NACIONAL DE RÍO NEGRO, la Resolución CSICADyTT Nº 002/2022, la presentación del plan de desarrollo del Instituto de Investigaciones en Diversidad Cultural y Procesos de Cambio (IIDyPCa), y

CONSIDERANDO

Que por Resolución CSICADyTT N° 002/2022 le corresponde al Consejo de Investigación, Creación Artística, Desarrollo y Transferencia de Tecnología de Sede, aprobar los planes de desarrollo de las Unidades Ejecutoras de Investigación, Creación Artística y Transferencia de Conocimientos.

Que el Instituto de Investigaciones en Diversidad Cultural y Procesos de Cambio (IIDyPCa) ha presentado la propuesta de su plan de desarrollo ante la Secretaría de Investigación de la Sede Andina.

Que la Secretaría lo pone en consideración de este Consejo, en cumplimiento de la citada resolución y del artículo 36º, inciso i) del Estatuto de la UNIVERSIDAD NACIONAL DE RÍO NEGRO.

Que en la sesión ordinaria del Consejo de Investigación, Creación Artística, Desarrollo y Transferencia de Tecnología de la Sede Andina, realizada el día 7 de diciembre de 2023, se ha tratado el tema sobre tablas, habiéndose aprobado por unanimidad por parte de las/os consejeras/os presentes.

Que la presente se dicta en uso de las atribuciones conferidas por el artículo 36º, inciso i, del Estatuto de la UNIVERSIDAD NACIONAL DE RÍO NEGRO y el artículo 26º, inciso a, de la Resolución CSICADyTT N° 002/2022.

Por ello,

**EL CONSEJO DE INVESTIGACIÓN, CREACIÓN ARTÍSTICA, DESARROLLO
Y TRANSFERENCIA DE TECNOLOGÍA DE LA SEDE ANDINA DE LA
UNIVERSIDAD NACIONAL DE RÍO NEGRO**

RESUELVE:

ARTÍCULO 1º.- Aprobar el plan de desarrollo presentado por el Instituto de Investigaciones en Diversidad Cultural y Procesos de Cambio (IIDyPCa), el que como Anexo I forma parte de la presente Resolución.

ARTÍCULO 2º.- Elevar al Consejo de Programación y Gestión Estratégica de la Sede Andina para su consideración y posterior remisión a la Secretaría de Investigación, Creación Artística, Desarrollo y Transferencia de Tecnología a sus efectos.

ARTÍCULO 3º.- Registrar, comunicar y archivar.

ANEXO I - RESOLUCIÓN UNRN AND CICADyTT Nº 014/2023

PLAN DE DESARROLLO CUATRIENAL

Unidad Ejecutora:

1. Misión establecida para la UE:

El Instituto de Investigaciones en Diversidad Cultural y Procesos de Cambio (IIDyPCA) fue creado por la disposición rectoral N° 11 de la Universidad Nacional de Río Negro (UNRN) el 14 de Julio del 2008. Su creación fue propuesta por un grupo de docentes investigadorxs que colaboraron desde la creación de la UNRN en la apertura de las carreras de Ciencias Antropológicas y Licenciatura y Profesorado en Letras en la Sede Andina de Bariloche. El objetivo central fue y es la creación de espacios de investigación en ciencias sociales y humanas para el desarrollo de docentes-investigadorxs y estudiantes de la UNRN. La puesta en marcha de dichas carreras se dio en marzo de 2009. Ese mismo año el IIDyPCA comenzó a funcionar en un edificio alquilado por la UNRN integrado entonces por docentes investigadorxs ya radicados en la ciudad y quienes solicitaron -como investigadores del CONICET- su traslado. Estos últimos solicitamos en conjunto nuestros pedidos de subsidio por traslado, para equipar con el mismo inicialmente al instituto. La UNRN sostuvo al instituto con el mantenimiento de la infraestructura y la provisión de personal administrativo y equipamiento. De esta forma el número de integrantes del IIDyPCA fue creciendo y en poco tiempo el CONICET reconoció al instituto como Unidad Ejecutora de doble dependencia, por resolución N° 2467 del 17 de agosto de 2011.

La misión del IIDyPCA es la investigación, la enseñanza y la difusión de los estudios en procesos de diversificación cultural, social, lingüística, biológica, ecología humana y evolución y los consecuentes cambios que se producen, desde perspectivas inter y transdisciplinaria novedosas y de alto impacto, optimizando recursos que permiten una mayor capacidad de procesar información y participación en proyectos de investigación, formando los RR.HH. en un ambiente multidisciplinario, promoviendo espacios de reflexión en cuanto a marcos teóricos y enfoques metodológicos.

2. Objetivos y lineamientos de desarrollo que orientan la actividad de la UE:

El objetivo general del IIDyPCA es indagar y problematizar las nociones de diversidad y cambio como conceptos heurísticos y/o hermenéuticos, a partir del análisis de dinámicas sociales, culturales, políticas, epistemológicas y ecológicas que producen variaciones y modificaciones en las distintas esferas de las poblaciones humanas, contemporáneas y del

pasado.

Objetivos específicos

- Promover investigaciones y formación de RR.HH.
- Propiciar espacios de reflexión comparativa e interdisciplinaria de conceptos y marcos teóricos y metodológicos de los diferentes factores intervinientes en las dinámicas de diversificación y cambio.
- Estimular y desplegar la revisión crítica de los conceptos usados como punto de partida (dinámicas de diversificación, procesos de cambio, etc.)

Lineamientos para los próximos 4 años:

- a. Completar la institucionalidad del IIDyPCa a través de la puesta en funciones del Consejo Directivo, Vicedirección, Comités y Comisiones. Dinamizando y fortaleciendo las relaciones con la UNRN y el CONICET, a través de la Sede Andina y el CCT Patagonia Norte.
- b. Reorganización interna del instituto y su consolidación como lugar de trabajo que garantice condiciones laborales y relaciones igualitarias y solidarias entre sus integrantes.
- c. La construcción de un espacio de producción y divulgación científica de excelencia que se expanda como referencia regional, nacional e internacional en la gran área de las Ciencias Sociales y Humanas propiciando una perspectiva de Derechos Humanos, de género e intercultural.
- d. Fortalecimiento de la identidad y sentido de pertenencia colectiva, nutridos desde diferentes disciplinas, perspectivas teóricas y metodológicas, así como de saberes articulados desde el territorio.
- e. Atención de demandas del medio y la circulación de la producción científica en instituciones, organismos y organizaciones de la región, de modo de propiciar prácticas de vinculación y transferencia, desde y con la comunidad.

3. Indicadores que permitan la evaluación de los objetivos detallados en punto 2:

En cuanto al punto (a) serán indicadores la puesta en marcha del Consejo Directivo, el nombramiento de una vicedirección y de las comisiones internas y ad hoc del instituto. El funcionamiento mensual del CD, la circulación de sus actas, la participación informada de lxs integrantes del IIDYPCA serán también indicadores.

En relación con (b) lo será la conformación y reconocimiento de distintos espacios de trabajo como centros, grupos, laboratorios, observatorios, áreas y programas. Presentándose dicha estructura para el reconocimiento de las dos instituciones de la bipertenencia.

Los indicadores que permiten la evaluación del punto (c) son tanto las publicaciones académicas en revistas y libros científicos, como también los informes, servicios técnicos, presentaciones de trabajos en reuniones científicas, la publicación de trabajos de divulgación, la realización de jornadas, talleres y actividades de extensión y transferencia hacia la comunidad y en relación de colaboración con organizaciones sociales, instituciones y actores del sector público y privado que forman parte de la sociedad local.

Los mismos indicadores permitirán evaluar el punto (d) ya que comprendemos que sólo en el desempeño de este tipo de investigación de excelencia, activa y vinculada con la sociedad es posible construir un sentido de pertenencia institucional comprometido.

También a partir del impacto y relación de las investigaciones desarrolladas en el instituto con los programas de estudio de las carreras de la UNRN, de grado y posgrado será posible evaluar los puntos (c), (d) y (e).

La promoción y formación de RRHH podrá evaluarse en la incorporación de nuevxs investigadorxs y becarixs, que en buena medida se han venido desempeñando como estudiantes de grado y posgrado en la UNRN e iniciado sus experiencias en equipos de investigación radicados en el IIDYPCA.

4. Organigrama de la UE (*indicando programas y responsables, política de recursos humanos: número de investigadores/as formados/as, en formación, becarios/as, personal de apoyo y personal administrativo. Destacar los integrantes que además cumplen función docente*):

En la actualidad el IIDyPCa cuenta con 26 investigadorxs de la CIC-CONICET; 4 Docentes-Investigadorxs de la UNRN; 30 Becarixs de posgrado; 1 administrativa y 3 Integrantes de la CPA-CONICET. Luego de 15 años de su creación constituye un instituto con uno de los potenciales más importante en las Ciencias Sociales y Humanidades en la Patagonia Norte. De acuerdo a su documento fundacional el IIDyPCa fue concebido como un instituto que priorizaría el trabajo interdisciplinario, teniendo en cuenta tanto su vinculación con las carreras de grado puestas en marcha en la Sede Andina de la UNRN como los distintos campos disciplinarios de lxs docentes/investigadorxs que se incorporaban en la misma. La vacancia de institutos de investigación en Ciencias Sociales y Humanidades en la Patagonia marcaba la necesidad de que las áreas de competencia no estuvieran reducidas disciplinariamente sino que atendieran a una pluralidad de campos. Es así que fueron pensadas tentativamente líneas de trabajo principales que conformarían 3 Departamentos de investigación:

- 1) Diversidad Cultural e Interculturalidad
- 2) Arqueología y Antropología Histórica
- 3) Ecología Humana y Evolución

Luego de 15 años, esta propuesta debe actualizarse necesariamente, ya que no logró materializarse en una estructura interna. La presentación del Proyecto de Unidad Ejecutora (PUE) en 2017 propuso grandes líneas de trabajo centradas en la interculturalidad, que se esperaba permitieran agrupar el trabajo de lxs distintxs investigadorxs. No obstante, esto no se tradujo tampoco en la organización interna del instituto, ni aunó a la totalidad de miembros de la UE.

Por lo tanto, constituye un objetivo fundamental de esta propuesta generar los procesos que conduzcan a un reconocimiento –por parte del conjunto del instituto- de las diferentes líneas de trabajo que han venido llevando adelante lxs diferentes investigadorxs y equipos de investigación. Así también, de las perspectivas de trabajo y crecimiento para los próximos años de cada unx de ellxs. Esto conducirá a proponer la organización de agrupamientos que permitan fortalecer, multiplicar y visualizar las diferentes líneas de trabajo de acuerdo a sus mayores proximidades temáticas.

Se han sumado a lo largo de estos 15 años el desarrollo de investigaciones y proyectos de extensión-transferencia en estudios fronterizos, transcordilleranos y binacionales, el acceso a la tierra en norpatagonia, género, migraciones, antropología de la salud y del cuerpo, abordajes socioproductivos en economías de pequeña escala, fortalecimiento de

organizaciones, colaboración con espacios de gestión, participación en la elaboración de políticas públicas, historia del movimiento obrero, de la iglesia y medios de comunicación en norpatagonia, entre otras y tal como se desprende del listado de proyectos de investigación en curso dentro del IIDyPCA que se reproducen en este plan de desarrollo.

En este sentido cabe destacar que algunos equipos de trabajo han generado y propuesto grupos de trabajo, laboratorios, centros y núcleos, con diferentes resultados, procurando generar espacios acordes a las dinámicas propias. Pero estos procesos estuvieron aislados unos de otros y no fueron contenidos por las prácticas institucionales del IIDYPCa. No se generó un tratamiento y debate interno que permitiese al instituto reorganizarse, o más preciso, organizarse, ya que tampoco aquella organización planteada inicialmente se materializó ni en actividades, proyectos u otros espacios de trabajo.

El presente plan propone generar un tipo de proceso para que el diagnóstico, debate y decisión sean de forma participativa y democrática entre lxs integrantes del IIDyPCA, favoreciendo el reconocimiento, fortalecimiento y visibilización de las líneas de trabajo que se han venido desarrollando, y cómo éstas se proyectan a futuro. Esta dinámica generará entonces el insumo básico para la toma de decisiones sobre el reordenamiento interno del instituto, posibilitando el crecimiento y despliegue del mismo en las instituciones que lo contienen y con lxs diversxs actorxs de la comunidad local.

5. Análisis FODA de la UE:

Fortalezas:

Las fortalezas del IIDYPCA están dadas por distintos aspectos: la conformación de un grupo de excelentes profesionales que han venido desarrollando líneas de trabajo novedosas, interdisciplinarias en las últimas dos décadas. Se han producido a lo largo de sus 15 años de existencias nuevas incorporaciones que han ampliado notablemente las temáticas abordadas. La proporción de investigadorxs/becarixs es prácticamente de 1 a 1 en los últimos años.

La UNRN ha venido apoyando al instituto en cuanto a la infraestructura necesaria, oficinas equipamiento y todos los servicios, y acompañando los proyectos presentados en investigación, extensión y en la realización de eventos científicos. El CCT Patagonia Norte también ha facilitado instalaciones para radicar oficinas del IIDYPCA y ha dado su apoyo en comunicación.

Debilidades:

Hasta el momento de asumir en la dirección del IIDYPCA no había sido puesto en marcha y con continuidad el Consejo Directivo, los intentos provisionarios fueron discontinuados y sólo han conducido al desánimo de representantes y representados. Tampoco ha contado el IIDyPCA en estos 15 años con una Vicedirección. La participación en el Comité de Seguridad e Higiene Laboral y en las Comisiones de evaluación ha sido discrecional y sin información desde la dirección. Este escenario se vio profundizado a partir del ASPO, resultando en una dinámica Post-Covid atomizada. Esta situación, se adujo, habría sido consecuencia de la falta de definición del convenio marco entre la UNRN y el CONICET; es así como resulta indispensable avanzar en la institucionalidad del IIDyPCA y que ambas instituciones avancen para establecer un acuerdo sobre las reglamentaciones definitivas.

La falta de organización interna ha sido el principal obstáculo para el desarrollo de proyectos que permitiesen consolidar la propuesta original del instituto consistente en favorecer y generar espacios de investigación interdisciplinarios en las Ciencias Sociales y Humanidades. Esto disminuyó las potencialidades de cada grupo para gestionar vínculos y relaciones interinstitucionales.

Por otro lado, el manejo discrecional de la información impidió o no favoreció que el conjunto de los integrantes y equipos del instituto tomara conocimiento de todas las posibilidades existentes para las presentaciones de propuestas de proyectos de investigación, extensión, divulgación y transferencia. Esto generó un funcionamiento atomizado que se profundizó a lo largo de los 15 años de existencia del IIDYPCA. Tampoco se gestionó de forma coordinada con la UNRN las posibilidades de participación docente de lxs integrantes del instituto

Oportunidades:

Desde el inicio de la actual gestión se ha contado con el apoyo tanto de la UNRN como del CCT Patagonia Norte para iniciar el camino hacia la normalización institucional. La predisposición al trabajo en conjunto con ambas instituciones es sin dudas una gran oportunidad para fortalecer el trabajo realizado por todxs lxs integrantes del instituto y para potenciar todas las actividades con las que estxs están vinculadxs en el ámbito de la UNRN. La posibilidad de articulación con distintos centros e institutos de investigación de la UNRN y de la región es una gran oportunidad para establecer mayores objetivos y concretar los actuales.

Amenazas:

La principal amenaza al plan de desarrollo propuesto, no escapa al conjunto de la comunidad universitaria, son los cambios de políticas públicas que puedan derivarse con la nueva

administración nacional. Pero al mismo tiempo el aumento de la propagación de discursos de odio constituye una amenaza al conjunto social y las prácticas democráticas y de tolerancia cívica.

Otro amenaza constante ha sido el proceso inflacionario que transforma cualquier subsidio en una proyección insuficiente al momento de ser ejecutado.

5.1 Planes de acción prioritarios de la UE en función del análisis FODA (*enumerar los planes por prioridad*):

El presente proyecto, por lo tanto, contempla potenciar este proceso partiendo de un diagnóstico de la situación, elaborado en diálogo con lxs actuales investigadorxs y personal del IIDyPCa y las autoridades tanto de la Sede Andina de la UNRN como del CCT Patagonia Norte del CONICET. Por lo tanto, es necesario desarrollar mecanismos de trabajo con el objeto de:

- 1) Organizar y completar la institucionalidad del instituto
- 2) Favorecer la comunicación, información y propiciar la participación activa del conjunto de lxs integrantes y grupos de investigación para un mejor aprovechamiento de las potencialidades del instituto.
- 3) Generar y fortalecer vínculos entre el trabajo de investigación y docente de lxs integrantes del instituto, potenciando las capacidades de la Sede y la UNRN en su conjunto.

A partir del mismo es que se propone una nueva etapa dirigida a completar la institucionalidad del instituto. Esto permitirá por primera vez, alcanzar un mejor funcionamiento, democrático y participativo que beneficie y mejore las condiciones de trabajo y propicie el compromiso de sus integrantes con su tarea de investigación, docencia, vínculos interinstitucionales, transferencia y extensión comunitaria de la ciencia.

De este modo, podrán gestarse procesos participativos conducentes a reorganizar la estructura y funcionamiento interno del IIDyPCa y mejorar y potenciar los vínculos interinstitucionales, con otros centros y laboratorios de la UNRN, carreras de grado y posgrado de la UNRN, otras unidades ejecutoras del CONICET, y de forma institucionalizada y coordinada con el conjunto de referentes regionales con los cuales lxs investigadorxs-docentes del instituto han venido trabajando.

Estos son los 2 ejes principales de esta propuesta, pero también se contempla para esta nueva etapa el continuar con los principales elementos que han caracterizado al IIDyPCa: articulación interdisciplinaria, vinculación y transferencia desde la UNRN y el CONICET hacia la comunidad

local que lo alberga y el amplio abanico de instituciones regionales.

El fundamento de la propuesta reside en enfocar y comprender los problemas específicos de la actual etapa en el contexto particular de convergencia entre trayectorias de grupos e investigadores de largo recorrido -tanto en la UNRN como en el CONICET- y nuevos enfoques y recursos humanos en formación. A su vez, se enmarca la propuesta dentro de los lineamientos de políticas públicas de Ciencia y Técnica así como Universitarias que atienden a la inserción de las ciencias Humanas y Sociales en el ámbito regional y nacional, teniendo como referencia al Plan Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación 2030.

Los ejes transversales, entonces, para esta nueva etapa y que atraviesan cada aspecto señalado en los acápite siguientes son:

- a. Completar la institucionalidad del IIDyPCA a través de la puesta en funciones del Consejo Directivo, Vicedirección, Comités y Comisiones. Dinamizando y fortaleciendo las relaciones con la UNRN y el CONICET, a través de la Sede Andina y el CCT Patagonia Norte.
- b. Reorganización interna del instituto y su consolidación como lugar de trabajo que garantice condiciones laborales y relaciones igualitarias y solidarias entre sus integrantes.
- c. La construcción de un espacio de producción y divulgación científica de excelencia que se expanda como referencia regional, nacional e internacional en la gran área de las Ciencias Sociales y Humanas propiciando una perspectiva de Derechos Humanos, de género e intercultural.
- d. Fortalecimiento de la identidad y sentido de pertenencia colectiva, nutridos desde diferentes disciplinas, perspectivas teóricas y metodológicas, así como de saberes articulados desde el territorio.
- e. Atención de demandas del medio y la circulación de la producción científica en instituciones, organismos y organizaciones de la región, de modo de propiciar prácticas de vinculación y transferencia, desde y con la comunidad.

Dichos ejes se articulan con un Plan Estratégico en cinco áreas nodales en las cuales se contemplan los siguientes aspectos:

1. Gestión institucional:

Conformar CD, nombramiento de vicedirección, conformar comités y comisiones, reorganización interna del instituto y relación con la UNRN y CCT PN.

2. Gestión comunicacional:

Generar una política de comunicación. Boletín semanal, canal de Youtube, Redes sociales, calendario institucional, información sobre presentaciones y normativas, comunicación con la comunidad.

3. Producción y Circulación de Conocimiento:

Reuniones de instituto, talleres internos, coloquios, talleres de formación, espacios de diálogo, Biblioteca y Archivo.

4. Vinculación, Transferencia y Desarrollo:

Transferencia al ámbito educativo en todos sus niveles de las investigaciones del IIDYPCA, prestación de servicios, apoyo a procesos de desarrollo territorial. Vínculos interinstitucionales. Creación de un Archivo y una editorial del IIDYPCA. Mejoramiento y puesta en funciones de la biblioteca del instituto.

5. Recursos Humanos:

Promover ingresos de becas, investigadores y pasantías. Ingreso de nuevo personal de apoyo a la investigación.

6. Administración de Recursos Financieros e Infraestructura:

Mejorar condiciones de infraestructura y equipamiento. Hibridizar sala de reuniones.

6. Estado de situación de proyectos de la UE (*detallar los proyectos vigentes, montos, estado de avance los mismos, ya sean internos o externos*):

Proyectos de investigación acreditados en el IIDyPCA de acuerdo a la última memoria anual:
Agencias estatales y religiosas en los procesos de territorialización de la zona Andina y Línea

Sur de Río Negro (1932-2003), Proyectos de I+D, 11/2021, 08/2023, \$ 1894898.0

Archivos y Narrativas de la Norpatagonia. Producción, circulación y efectos de los relatos constituyentes y subalternos (II), Proyectos de I+D, 04/2021, 12/2024, \$ 150000.0

Abordajes interdisciplinarios a la Colección Giai (Museo de la Patagonia-PNNHAPN). Fragmentos del pasado colonial. UNRN. 2022-2024 (vigente). Res. Rectoral 23467. PI 40-B-1042. \$100.000. Vigente

“Paisajes coloniales de Nahuel Huapi (1670-1794) y Península Valdés (1779-1810): un abordaje desde la arqueología histórica”. PICT-2018-00769. Proyectos de I+D. 2020/2023. \$550.000. Vigente.

“Documentación y Preservación de las Colecciones Arqueológicas del Museo de la Patagonia. Inventariado y digitalización fotográfica” en la Convocatoria para la Preservación y recuperación de colecciones de interés científico de argentina” (2020). CONICE. T, Fundación Bunge y Born, Fundación Williams (2020-2022). \$500.000. Finalizado

“Diagnóstico de Potencial Arqueológico de la Estancia Fortín Chacabuco (Parque Nacional Nahuel Huapi-APN)”. PIDTT 40-B-694. UNRN. Proyectos de I+D, 2019-2020. \$75.000. Finalizado

Arqueología Histórica del Colonialismo: Trayectorias Indígenas y Misiones Jesuitas en el área de Nahuel Huapi (Siglos XVII-XVIII), Proyectos de I+D, 04/2020, 04/2022, \$ 50000.0

Ciencia global aplicación local, biopolítica de la territorialización norpatagónica en el siglo XX, Proyectos de I+D, 03/2017, 03/2022, \$ 300000.0

Ciudadanía, Derechos y Desigualdades: Hacia una metodología para la medición del alcance efectivo de los derechos y el rastreo de desigualdades territoriales y sociales en la provincia de Río Negro, Proyectos de I+D, 05/2022, 03/2025, \$ 600000.0

Conflictos por el acceso a la tierra en la provincia de Río Negro: un abordaje etnográfico e histórico a la territorialización de formaciones sociales de alteridad, Proyectos de I+D, 01/2019, 12/2022, \$ 341000.0

Controles tectónicos y climáticos en la evolución orogénica de los Andes del Sur, Proyectos de I+D, 05/2019, 05/2023, \$ 1197000.0

Cultura y espacio: contribuciones a la diacronización del corredor Norpatagonia-Araucanía”, Proyectos de I+D, 03/2020, 03/2022, \$ 100000.0

Democracia, Derechos y Desigualdades. Evaluación del alcance de la ciudadanía en la provincia de Río Negro., Proyectos de I+D, 06/2021, 06/2024, \$ 600000.0

Derechos y trayectorias de comunidades Mapuche Tehuelche en conflicto en Río Negro. Talleres y materiales para su puesta en valor., Proyectos de I+D, 03/2022, 12/2022, \$

500000.0

Documentación y Preservación de las Colecciones Arqueológicas del Museo de la Patagonia. Inventariado y digitalización fotográfica, Proyectos de I+D, 03/2021, 02/2022, \$ 500000.0

El desplazamiento a las ciudades como efecto del genocidio indígena: una aproximación etnográfica al caso de Bariloche, Proyectos de I+D, 04/2018, 02/2022, \$ 120000.0

El potencial político y afectivo de "ser juntos" en contextos de lucha: los procesos de pertenencia y articulación entre comunidades y organizaciones mapuche y mapuchetehuelche, Proyectos de I+D, 04/2021, 12/2023, \$ 1740942.0

El proceso de territorialización de la zona andina y línea sur de Río Negro: dinámicas y tensiones entre la fragmentación y la integración regional, Proyectos de I+D, 08/2022, 08/2024, \$ 2031750.0

ENTRE BOSQUES Y DESIERTOS: ARQUEOLOGÍA, CRONOLOGÍA Y GEOGRAFÍA HUMANA EN EL OESTE NORPATAGONICO, RÍO NEGRO, ARGENTINA., Proyectos de I+D, 06/2020, 06/2023, \$ 100000.0

Entre el hacer vivir y el dejar vivir: El acceso al derecho a la salud en tensión con las prácticas mapuche de salud, enfermedad y atención en la Provincia de Río Negro, Proyectos de I+D, 03/2022, 03/2024, \$ 665000.0

Estratigrafía y Tectónica del Cinturón Volcánico Pilcaniyeu en el área de Confluencia y Ao. Chacay (prov. de Río Negro y Neuquén), Proyectos de I+D, 05/2021, 05/2023, \$ 498750.0

Fuerza policial: prácticas, capacidades, percepciones y despliegue territorial en Río Negro, Proyectos de I+D, 05/2021, 08/2023, \$ 100000.0

Género(s), precariedad y afectos: agencias discursivas y aproximaciones teóricas, Proyectos de I+D, 10/2020, 12/2022, \$ 80000.0

Interacciones entre lenguas y territorios en el pasado y en el presente. Ecología lingüística en Fuegopatagonia, Proyectos de I+D, 01/2020, 06/2024, \$ 1299375.0

7. Detalle de Servicios Tecnológicos Rutinarios y Complejos ofrecidos.

Las investigaciones llevadas adelante en el IIDyPCA han conducido a múltiples actividades de transferencia y desarrollo tal como puede apreciarse en el listado de servicios brindados desde el IIDyPCA. Se alentará y acompañará desde la dirección estas actividades procurando desarrollar las relaciones entre la producción científica y la comunidad local y regional.

En primer lugar, es importante alentar la transferencia al ámbito educativo, en sus distintos niveles. Las temáticas abordadas desde los grupos de investigación del IIDyPCA están íntimamente vinculadas con la realidad local; y sus aportes, por lo tanto, son necesarios y esperados por parte de la comunidad, fundamentalmente la educativa, los medios de comunicación y las instituciones de gobierno. Es uno de los objetivos de esta propuesta el favorecer y crear instancias concretas de trabajo para profundizar esta dirección y vinculación entre la producción de conocimiento y los procesos de enseñanza-aprendizaje. Esto podrá materializarse a través de jornadas de trabajo, la colaboración en la confección de material pedagógico y la formación de formadores.

En segundo lugar, se alentará y acompañará a lxs investigadores y equipos de trabajo a desarrollar servicios que a través del instituto puedan ofrecerse a otras instituciones públicas o privadas. Se trabajará en conjunto con la UNRN y el CCT Patagonia Norte para generar Servicios Tecnológicos, vinculados a la realización de peritajes judiciales históricos y antropológicos, asesorías para el diseño y evaluación de políticas públicas, asesoramiento en temas referidos a patrimonio, género y asesorías en el ámbito cultural y educativo.

En tercer lugar, se alentará y acompañarán actividades orientadas hacia: el análisis y fortalecimiento de los procesos de desarrollo territorial en sus expresiones urbanas, rurales y regionales; el tratamiento de procesos de inclusión-exclusión social y política; y de relaciones de opresión de género, discriminación étnica y de clase desde una perspectiva multidisciplinaria. Especialmente se tendrá en cuenta la potencialidad de inscribir proyectos dentro del Banco Nacional de Proyectos de Desarrollo Tecnológico y Social.

7.1 Contratos de prestación de servicios vigentes:

Denominación del servicio: (se realiza con datos de la última memoria anual, no se incluyen datos por falta de los mismos)	Fecha de vigencia	Monto del Contrato	Grado de Avance
Planes de manejo de áreas naturales protegidas para la gestión de actividades turístico-recreativas			
Asesoramiento para reconstrucción histórica y territorial a partir de restos materiales de excavación arqueológica y análisis de archivos históricos			

Asesoramiento y capacitación sobre conceptos de territorialidad y poder en contextos de diversidad socio-cultural			
Herramientas teórico metodológicas para el abordaje de problemáticas vinculadas a la relación pueblos indígenas – Estado			
Asesoramiento en tareas de impacto arqueológico y paleontológico en obras de infraestructura.			
Asistencia técnica en el diseño y ejecución de relevamientos para caracterización de perfiles de consumo			
Capacitación y asesoramiento en aspectos metodológicos de registro, sistematización y conservación de la historia oral en centros documentales digitales: a) Historia oral en sectores populares y metodologías de rescate, registro y conservación b) Asesoramiento metodológico para la implementación y conformación de centros documentales.			
Capacitaciones sobre: a) Problemáticas indígenas contemporáneas; b) Desarrollos Regionales y Ética Ambiental; c) Procesos históricos de pueblos originarios en la región patagónica y su relación con el desarrollo socioambiental de los parques nacionales de la región y otras zonas; d) Planificación y gestión turístico-recreativa del patrimonio arquitectónico urbano; e) Metodología de la Investigación Social; f) Metodología cualitativa en salud con énfasis en enfoque etnográfico; g) Dinámicas migratorias y movilidades poblacionales en clave intercultural en San Carlos de Bariloche			
Asesoramiento en aspectos antropológicos en el diseño, implementación y evaluación de proyectos territoriales.			
Pericias antropológicas e históricas			

7.2 Estimación de nuevos servicios a terceros a ejecutar e ingresos previstos:

Se estima que se propongan una serie de capacitaciones internas y externas por parte del personal CPA en el área de cartografía y en edición. Las mismas, se prevé, podrán canalizarse
--

en distintos tipos de servicios técnicos.

Continuarán desarrollándose informes técnicos e histórico-antropológicos por parte de los distintos grupos que los han venido desarrollando en los últimos años.

8. Líneas de investigación, creación artística, y transferencia de conocimientos o Programas que se continuarán:

Las líneas de investigación que continuarán son:

- Acceso a la tierra y configuración de subjetividades socioculturalmente diversas.
- Análisis de ciertas derivas (contra)citacionales del movimiento de derechos humanos y de sus articulaciones políticas con el movimiento feminista.
- Análisis de disputas en torno de la enunciación y denuncia del genocidio indígena en la misma zona, a la luz de los convulsionados contextos de desaparición/asesinato de personas.
- Análisis de la dimensión de los afectos en relación, con el discurso político y con figuras y artefactos culturales
- Análisis de la relación entre la producción pastoril y la construcción del espacio árido y semiárido norpatagónico a través cartografías, censos agropecuarios, y leyes.
- Análisis de las disputas históricas y contemporáneas en torno a la propiedad, el acceso, el uso de la tierra en la zona andina patagónica, en relación con las formas de acumulación del capital y de construcción de subjetividades diversas
- Antropoceno y construcción de nicho en escala global.
- Arqueología en el área boscoso-lacustre y área ecotonal norpatagónica
- Cambios en las comunidades vegetales del noreste de Patagonia durante el Mioceno en relación a forzantes tectónicos y paleoclimáticos.
- Comportamiento electoral y funcionamiento de los ciclos electorales.
- Concepción de identidad personal relativa a la búsqueda de las y los nietos de las Abuelas de Plaza de Mayo.
- Conflictividad en escenarios de emergencia generados por incendios forestales en Norpatagonia, sus implicancias de normativas -tierras fiscales, bosques nativos y recuperaciones territoriales de pueblos originarios.
- Conflictividades en torno a la extracción de hidrocarburos.
- Conflictos socioambientales relacionados con la megaminería.
- Construcción y la disputa de identidades e identificaciones indígenas.

- Controles tectónicos y climáticos en la evolución orogénica de los Andes.
- Demandas y políticas interculturales en Patagonia Norte, su expresión y reconocimiento de subjetivaciones cívicas socioculturalmente diversas.
- Desigualdades en el acceso a derechos en Río Negro.
- Desplazamiento a las ciudades como efecto del genocidio indígena: una aproximación etnográfica al caso de Bariloche.
- Educación intercultural bilingüe
- El colonialismo en la región patagónica desde la arqueología histórica
- Estado del arte sobre ideas indígenas de convivialidad en América Latina
- Estudio de impacto cultural de un emprendimiento de energía eólica
- Estudio de las tensiones emergentes en el movimiento de mujeres y feministas en Argentina, sus demandas y articulaciones políticas, en clave de performatividad de género, afectos y vida precaria.
- Geopatrimonio y su consideración en las áreas protegidas de Patagonia
- Historización de la documentación de las lenguas indígenas en Patagonia y Tierra del Fuego.
- Incorporación del mapuzungun en el sistema educativo patagónico.
- Interpelaciones indígenas y las construcciones de alteridad en la aplicación de la Ley 26331 de bosques nativos.
- Intersección entre las ciencias de la comunicación y la ciencia política, estudio del origen de los debates presidenciales, con foco en la interacción entre medios y políticos.
- Intersexualidad y la identidad de género
- La relevancia de las imágenes, como soporte interpretativo de la construcción social del sentido del territorio
- Legislación de patrimonio arqueológico de la Provincia de Río Negro.
- Organismos de inteligencia, sus archivos y sus relaciones con la violencia política y/o estatal.
- Patrimonialización y uso público de áreas protegidas.
- Políticas de género y su impacto en la territorialidad y el sistema educativo patagónico.
- Proceso evangelizador norpatagónico y sus prácticas religiosas, especialmente a través de la agencia salesiana.
- Procesos de construcción de políticas públicas municipales, diseño y ejecución en diferentes programas y proyectos

- Procesos de producción de ancestralidad en contextos de restitución de restos humanos.
- Procesos de recuerdo y análisis de ciertos modos de resistencia de mujeres mapuche y procesos de recuperación territorial -derecho a un “buen vivir”.
- Producción musical independiente y sus condiciones laborales y desarrollo de industrias creativas.
- Productores agroecológicos, relación entre el ambiente y la política.
- Rol sociopolítico y comunicacional de las radios comunitarias, populares y alternativas en los barrios de San Carlos de Bariloche
- Sociedad-ambiente en Norpatagonia durante los siglos XVIII y XIX
- Tensión entre el acceso a la salud de los pueblos originarios y la inclusión de los derechos indígenas en las políticas públicas sanitarias que se desarrollan en Norpatagonia.
- Territorialización, vinculada a la construcción de la subalternidad.
- Uso humano de ambientes y recursos acuáticos.

8.1 Nuevas líneas o Programas a crear:

Se propondrá desde la dirección del instituto la creación de 4 áreas:

1) Área de cartografía

La misma ha sido propuesta por las dos CPAs que actualmente trabajan en el instituto y que desarrollan y capacitan en técnicas de análisis y producción de cartografías.

2) Área de edición

Se ha concursado un nuevo cargo de CPA de profesional en el área de edición, con el objeto de conformar un área y una editorial propia del instituto que trabaje en relación y coordinación con la Editorial de la UNRN para potenciar y ampliar las posibilidades de divulgación, extensión y transferencia de las investigaciones desarrolladas en el IIDYPCA. Se espera que en el mes de abril de 2024 se dé a conocer el orden de mérito.

3) Área de archivo

Se ha presentado al CCT PN el pedido de un concurso para un profesional en el área de archivística y bibliotecología para conformar un sistema de archivos digitales con la documentación obtenida en las investigaciones realizadas en el instituto. También dicho profesional participará en capacitaciones a lxsinvestigadorxs y becarixs del instituto y desarrollará servicios destinados a las instituciones, organismos y

sectores de la sociedad con las cuales se interactúa en las distintas investigaciones.

Realizará el ordenamiento de la biblioteca del instituto y establecerá los vínculos con la biblioteca de la Sede Andina.

4) Área de vinculación

Se propone la creación de un área de vinculación que facilite canalizar los procesos de vinculación, extensión y transferencia hacia y con la comunidad de las investigaciones que se realizan en el IIDYPCA. Será conveniente que en el futuro se concurre un CPA especializado que permita coordinar el área.

Paralelamente, como se ha expresado en el presente plan, se prevé que todo el IIDYPCA se reorganice en grupos, núcleos, laboratorios, observatorios y programas. Proceso que inicia en diciembre de 2023.

9. Nuevos Proyectos a los que se considera postular y sus líneas de financiamiento:

Proyecto:	Financiamiento:
PICTO Patagonia Norte	Agencia Nacional de Promoción de la Investigación, el Desarrollo Tecnológico y la Innovación.
PIP	CONICET.
PI	UNRN
PICT	AGENCIA
IMPACTAR	MINCYT
EQUIPAR	MINCYT
IBERARCHIVOS	Gobierno de España

10. Asociaciones con grupos, instituciones públicas y privadas, nacionales e internacionales (*detallar en cada caso las acciones que se pretenden concretar y los fines específicos buscados*):

Se profundizarán los vínculos con otros institutos y centros de estudios de la región, especialmente aquellos con proximidad temática en sus investigaciones. Se propone en concreto continuar con un proceso iniciado en 2021 con la realización de reuniones de trabajo

con los 4 institutos de doble dependencia de Ciencias Sociales y Humanidades de Patagonia (IEHSOLP de La Pampa, IPEHCS de la UNCo; IIDyPCA de la UNRN y el IPCSH de Puerto Madryn). Se convocó a realizar una evaluación diagnóstica de la gran área en la región para generar a partir de allí la discusión sobre políticas de CyT. En el mes de diciembre se realizó una primera reunión con miembros del directorio del CONICET y con la convocatoria abierta a los consejos directivos de los 4 institutos. También fueron convocados investigadorxs del CONICET de otros centros universitarios de la Patagonia. La propuesta es retomar esta iniciativa.

Se incentivará el establecimiento de vínculos con otros centros de investigación nacionales y extranjeros, empezando por profundizar aquellos con los cuales los investigadores y equipos del instituto ya vienen realizando intercambios. Al presente ya han sido firmados distintos convenios marco entre diferentes instituciones y el IIDyPCA a través de la UNRN. Se propone continuar con este tipo de iniciativas trabajando en conjunto con la UNRN y el CCT. Se prevé, entre otros procesos en marcha, concretar vínculos con el Center for Advanced Genocide Research de la University of Southern California en Los Angeles, el cual cuenta con la experiencia de conformación de un archivo sobre procesos genocidas a lo largo del mundo. Por la temática afín (estudios sobre genocidios indígenas) y por la expertise en el tipo de archivos digitales será muy importante concretar un convenio entre el IIDYPCA y dicha institución para obtener una capacitación en dicho campo.

A su vez, la agenda de investigación y gestión territorial se trabaja con las distintas dependencias de la Administración de Parques Nacionales (Parque Nacional Nahuel Huapi, Museo de la Patagonia y Dirección regional Patagonia Norte).

11. Estimación de la producción científica y tecnológica (publicaciones, presentaciones a congresos, etc.)

De acuerdo con la producción científica informada en la memoria anterior se estima que para el próximo período se alcancen alrededor de 45 artículos en revistas científicas, 25 capítulos de libros, 10 libros, 10 informes técnicos y 30 ponencias en jornadas.

12. Incorporación de nuevos RRHH (*incluir líneas de financiamiento para su participación*):

Siendo el número actual de becarixs del instituto 30, las expectativas son que se produzca el ingreso de algunxs de ellxs a la Carrera de Investigador Científico del CONICET. También se

espera el ingreso de nuevxs becarixs a partir de las convocatorias de becas de CONICET y de la Agencia para PICTs. También es de destacar participación de estudiantes de grado con becas CIN.

13. Enumerar cantidad de investigadores y proyectos vigentes que permiten mantener el rango actual de la UE (*o bien postular a la categoría siguiente, de corresponder*):

El rango actual de la UE está asegurado por la cantidad de investigadorxs y proyectos en curso.

14. Recursos humanos en formación

El IIDYPCA cuenta al presente con 30 becarixs:

Aliberti, Maximiliano
Azerrat, Juan Martín Inti
Ballesteros Prada, John Mario
Barés, Aymara Daniela
Bleger, Mariel Veronica
Catania Maldonado, Ana María
Crego, Maria Laura
Di Lorenzo, Maitén Irma
Franco Häntzsch, Carolina Verena
Garner, Jason
Guiñazu, Veronica Samanta
Lobba Araujo, Juan Mauricio
Luna, Matilde Eugenia
Mariluan, Anahi Rayen
Michel, Carolina Lara
Mizerit, Ignacio
Montenegro, Florencia LiaNoemi
Morales, María Marta
Navarro Nicoletti, Felipe
Navarro, Celeste Verónica
Pell Richards, Malena
Piantoni, Giulietta
Pichilef, Andrea Carolina

Puricelli, Valeria Inés
Sanchezludicello, Suzette Melisa
Santisteban, Mariel Kaia
Schmeisser, Agustín Leandro
Sovarzo, Jose Daniel Enrique
Vanegas Díaz, Alejandra Marcela
Yanniello, Florencia

15. Actividades de formación previstas para los integrantes de la UE (*incluir presupuesto disponible y/o necesario para los mismos*):

Se ha propuesto la realización de una serie de capacitaciones conducidas por lxs profesionales CPAs del propio instituto en áreas de cartografía, procesamiento de datos y edición. También se convocarán a profesionales que den capacitaciones y cursos de escritura e investigación con sistemas virtuales y digitales dirigidos especialmente a lxs becarixs.

16. Actividades de extensión

Se continuarán los proyectos de extensión que los distintos grupos de trabajo han venido realizando en conjunto con diferentes referentes de la sociedad de Bariloche, de la región y de la provincia. Especialmente con comunidades rurales y mapuche/tehuelche, como también con organismos e instituciones públicas.

17. Descripción de eventos a ser organizados por la UE (*incluir el presupuesto disponible y/o necesario para llevar a cabo el evento*):

Se incentivará y se acompañará a cada equipo de trabajo a que realice jornadas, reuniones, congresos y talleres de trabajo de sus áreas y disciplinas de investigación. Se gestionarán fondos de Agencia y CONICET para poder afrontar dichas convocatorias. El instituto colaborará con material de librería, afiches, equipos de sonido, proyección y filmación para la grabación y transmisión por *streaming* de los eventos.

18. Otra información que se estime de importancia.

Envíe un ejemplar impreso y firmado (inicializando cada página) a la Secretaría de Investigación de la Sede que corresponda, y un archivo electrónico protegido a la cuenta de correo institucional de la secretaría de investigación de la sede que corresponda (Ej.: [investigación.andina@unrn.edu.ar](mailto:investigacion.andina@unrn.edu.ar)) cc a investigacion@unrn.edu.ar . Por favor, titule el archivo con la denominación: “Plan de Desarrollo de: (nombre de la Unidad Ejecutora)”.



Walter Mario Delrio
Director
IIDyPCa- UNRN/ CONICET

Firma y aclaración Directora/ Director
